
7 класс 

3 четверть 

Что такое 
предлог? 

Предлог – это служебная часть речи. Он используется для связи слов в словосочетании и 
предложении. 

Разряды 
предлогов по 
строению 

По составу предлоги делятся  на простые, сложные и составные. 
Простые предлоги состоят из одного слова: в, над, под, против и т. д. 
Мы снова собрались вместе в воскресенье. 
Сложные — из двух слов, которые написаны через дефис: из-за, по-над, из-под и т. д. 
Из-за тумана горизонта было не рассмотреть. 
И третий вид — составные — это предлоги, которые состоят из двух-трёх слов, но пишутся 
без дефиса: в течение, за счёт и т. д. 
Я сбежал лишь за счёт своей хитрости. 

Разряды 
предлогов по 
происхождению  

По происхождению предлоги делятся на две группы: непроизводные  и производные  
Непроизводные предлоги — это предлоги, которые в современном русском языке не 
связывают по образованию с другими частями речи.: без,  в 
(во),  до,  на,  под,  у,  к,  с,  над,  от (ото),  по,  при. 
Предлоги  близ,  вместо,  вне,  вопреки,  кроме,  перед,  среди,  сквозь,  через,  между 
(меж)  относятся к непроизводным, так как в современном русском языке нет наречий, от 
которых они могли бы быть образованы. 
Производные предлоги — это предлоги, образованные от самостоятельных частей речи. 
 Производные предлоги ввиду, вместо, внутри, вроде, вследствие, наперекор, вслед, 
напротив, навстречу, наподобие, невзирая (на), несмотря (на), насчет пишутся слитно. 
Производные предлоги в виде, в связи, в продолжение, в течение, в заключение, в 
завершение, во избежание, в отличие пишутся раздельно. (Предлог в отношении пишется 
с и на конце). 

Что такое союз? Союз — это служебная часть речи, которая соединяет однородные члены в простых 
предложениях, а в сложных — объединяет два и более простых. 

По 
строению союзы 
делятся на 
разряды: 

 простые (состоят из одного слова) – и, а, но, да, если, что, когда и др.: 
День и ночь; не день, а ночь; узнал, что опоздал; 

 составные (состоят из нескольких слов) – потому что, так как, как будто, 
вследствие того что, с тех пор как, в то время как, для того чтобы и др.: 

Он не пришёл, потому что заболел; Говорили, как будто его видели в Анапе; Для того 
чтобы сдать экзамен, надо много заниматься; 

 повторяющиеся (состоят из двух или более одинаковых союзов) – ни – ни, то – то, не 
то – не то: 

Его не было ни в саду, ни в доме; На улице не то снег, не то дождь; 
 двойные (обязательно состоят из двух частей) – как – так и; не только – но и; не 

столько – сколько; когда – то; если – то; едва – как; чем – тем: 
Чем дальше в лес, тем больше дров; Летом он не только отдыхал, но и готовился к 
поступлению в вуз; Если мы не поторопимся, то можем опоздать на поезд. 
 

Разряды союзов 
по значению 

а) сочинительные – связывают однородные члены и простые предложения в составе 
сложносочинённого предложения: 

 соединительные (имеют значение соединения): и, да (в значении и), ни – ни, и – и, не 
только – но и, как – так и, тоже, также: 

Я не пришёл, и он не пришёл; Я не пришёл, он тоже не пришёл; Не только я не пришёл, но 
и он не пришел; Ни я не пришёл, ни он не пришёл; 

 противительные (имеют значение противопоставления) – а, но, зато, да (в 
значении но), однако (в значении но) и др.: 

Не он, а я сделаю это; Говорил он тихо, но спокойно; Говорил он тихо, однако спокойно; 
Говорил он тихо, зато спокойно. 

 разделительные (имеют значение разделения) – или, либо, то – то, не то – не то, 
или – или и др.: 

Или дождь идёт, или снег сыплет; То дождь идёт, то снег сыплет; Не то дождь идёт, не 
то снег сыплет; 
б) подчинительные – связывают простые предложения в составе сложноподчинённого 



предложения: что, чтобы, как и др 
 

Правописание 
союзов 

 Союзы тоже, также пишутся слитно. В предложениях их можно заменить другими 
союзами. Местоимение то и наречие так пишутся с частицей же раздельно. Частицу же в 
этом случае можно опустить. Рядом с этими словами можно поставить другие: самое, 
что и как (то самое; то, что; так...как). 
Например: В конце июля он уезжает в Петербург. Я также (тоже) хочу поехать туда. —
 И я хочу поехать туда. Брат советовал мне то же, что и вы. — Брат 
советовал то самое, что и вы. Мой друг отлично учится; я учусь так же. — Я учусь так, 
как он. 
  
2. Союз чтобы пишется слитно, а местоимение что с частицей бы — раздельно. В последнем 
случае частицу можно отделить от местоимения и перенести в другое место предложения. 
Например: Я хочу, чтобы вы больше читали. — Что бы вы посоветовали мне почитать? 
(Что вы посоветовали бы мне почитать?). 
  
3. Союзы зато, притом, причем, поэтому, затем, зачем, оттого, потому, 
почему пишутся слитно. Их нужно отличать от местоимений с предлогами, которые пишутся 
раздельно. 
Например: Дорого, зато мило. — Не за то волка бьют, что сер, а за то, что овцу съел. 
(Здесь возможна замена местоимения другими словами: за это.) Девушка была очень 
хорошенькая, притом и умница. — Курсы находятся при том (при этом, при другом) 
институте, где я работаю. Я встретился с ним, причем на том же месте. — При 
чем (при каких интересах) ты останешься, если истратишь все свои деньги? 
 

 

Задание по читательской грамотности 

Отрывок из рассказа Е.И. Носова «Живое пламя» 

Издали маки походили на зажженные факелы с живыми, весело полыхающими на ветру языками 

пламени. Легкий ветер чуть колыхал, солнце пронизывало светом полупрозрачные алые лепестки, 

отчего маки то вспыхивали трепетно-ярким огнем, то наливались густым багрянцем. Казалось, что, 

стоит только прикоснуться – сразу опалят! 

Маки слепили своей озорной, обжигающей яркостью, и рядом с ними померкли, потускнели все 

эти парижские красавицы, львиные зевы и прочая цветочная аристократия. 

Два дня буйно пламенели маки. А на исходе вторых суток вдруг осыпались и погасли. И сразу на 

пышной клумбе без них стало пусто. 

Я поднял с земли еще совсем свежий, в капельках росы, лепесток и расправил его на ладони. 

– Вот и все, – сказал я громко, с чувством еще не остывшего восхищения. 

– Да, сгорел... – вздохнула, словно по живому существу, тетя Оля. – А я как-то раньше без 

внимания к маку-то этому. Короткая у него жизнь. Зато без оглядки, в полную силу прожита. И у 

людей так бывает... 

Тетя Оля, как-то сгорбившись, вдруг заторопилась в дом. 

Мне уже рассказывали о ее сыне. Алексей погиб, спикировав на своем крошечном «ястребке» на 

спину тяжелого фашистского бомбардировщика... 

Я теперь живу в другом конце города и изредка заезжаю к тете Оле. Недавно я снова побывал у 

нее. Мы сидели за летним столиком, пили чай, делились новостями. А рядом на клумбе полыхал 

большой ковер маков. Одни осыпались, роняя на землю лепестки, точно искры, другие только 

раскрывали свои огненные языки. А снизу, из влажной, полной жизненной силы земли, 

подымались все новые и новые туго свернутые бутоны, чтобы не дать погаснуть живому огню. 

Задание  

Выберите из текста информацию о маках. С чем автор сравнивает маки? Чем они отличались от 

других цветов? Сколько времени цвели? Что сказала о маках тётя Оля? О ком ей напомнили маки? 

Почему тётя Оля стала сажать маки на клумбе? 


